

## Familia, hogar de misericordia

El domingo 27 celebramos el Día de la Familia ■



Este año celebramos el Día de la Familia en el marco general del Jubileo extraordinario de la Misericordia. Un jubileo que tiene especial aplicación e incidencia en la familia. Destacamos dos razones al hilo de la Bula *Misericordiae vultus*.

Recordamos, en primer lugar, lo que nos dice el papa Francisco: "Es triste constatar cómo la experiencia del perdón en nuestra cultura se desvanece cada vez más. Incluso la palabra misma en algunos momentos parece evaporarse. Sin el testimonio del perdón, sin embargo, queda solo una vida infecunda y estéril, como si se viviese en un desierto desolado..."

Si es triste constatar cómo la experiencia del perdón se va desvaneciendo en nuestro mundo y en nuestra cultura, lo es mucho más cuando se constata esa realidad en el ámbito familiar. Diríamos que es ahí, en la familia, donde esas heridas, provocadas por la falta de perdón y comprensión, duelen más, duelen mucho más. Por desgracia, son muchos los espacios y experiencias familiares donde se viven ambientes de desencuentro, rencor

y división entre miembros de una misma familia. Por desgracia y en muchos casos.

Es urgente, como segunda razón, que la familia recupere el protagonismo de la misericordia y el perdón. Como reza el lema de la Jornada de la Familia, ésta ha de convertirse en hogar de misericordia. La familia ha de ser la cuna que acoge, con calor y ternura, la vida de todo ser humano. Dice también el papa en *Misericordiae vultus*: "Ha llegado de nuevo para la Iglesia el tiempo de encargarse del anuncio alegre del perdón. Es el tiempo de retornar a lo esencial para hacernos cargo de las debilidades y dificultades de nuestros hermanos".

"Que cada familia, como Iglesia doméstica, se haga voz de cada hombre y mujer y sea un hogar donde sanar las heridas del corazón. Así, la familia se convertirá en un gran gimnasio de entrenamiento para el don y el perdón recíproco, sin el cual ningún amor puede durar mucho". Lo acaba de escribir La Subcomisión de Familia y Vida.

## Portada

### Contra todo egoísmo

Se acaban de cumplir cincuenta años del final del Concilio Vaticano II y con ello, del "Mensaje del concilio a la humanidad". Un puñado de folios enardecedores. Para volver a leer; para pensar. Hacia el final, dirigiéndose a los jóvenes, el texto lanza esta frase: "Luchad contra todo egoísmo". Exhortación y norma a la par, no es un principio ético al uso en la sociedad de hoy; ni en partidos políticos ni en instituciones culturales ni en organizaciones solidarias. Con todo, propone un muy noble ideal.

**Uno.** La sociedad española ganaría en su conjunto si el gobierno de la nueva etapa tomara impulso en un canon así. El temor es que el peso de lo económico y el tirón de lo partidista desdibujen la buena voluntad de la propuesta. En cambio, se da por supuesto que el nuevo plan pastoral de la Conferencia Episcopal Española (2016-2020), que entra en vigor el 22 de enero, respira tal espíritu. Respira aire nuevo y se titula "Iglesia en misión al servicio de nuestro pueblo".

**Dos.** Desde la propuesta papal, el Año de la Misericordia ha comenzado como tiempo de gracia para la conversión y el crecimiento religioso desde el impulso de Jesucristo. El es de quien sale, de su enseñanza y de su comportamiento, la lección de lo que es combatir los egoísmos. El lema "Sed misericordiosos como el Padre" habla en tal sentido. Y la invitación a vivir con generosidad las obras de misericordia parece magnífica aplicación.

**Tres.** Para el nuevo año 2016 también convienen buenos propósitos; en el orden personal y en el plano de la convivencia y del compromiso social. ¿Por qué no coger el "Luchad contra todo egoísmo" como guía y luz para el recorrido de este año?

Álvaro Ruiz



Domingo 27 de diciembre

**Jornada  
de la  
Sagrada Familia**

*La Familia hogar de la  
Misericordia*

**LA SAGRADA FAMILIA**

*Eccl 3, 2-6. 12-14. Sal 127.*

*Col 3, 12-21. Lc 2, 41-52.*

La familia "tradicional", como algunos han determinado denominar a la familia cristiana, no está de moda. Hoy surgen a nuestro alrededor diversas tipologías familiares muy distintas a las que Jesús se encontró en su tiempo, a las que la Iglesia, como madre, tiene que atender con misericordia.



En el Sínodo de la Familia, recientemente celebrado, se trabajó sobre distintos aspectos de la vocación y misión de la familia en la sociedad actual y en la vida de la Iglesia, gran familia de los hijos de Dios. Como diría hace más de cincuenta años el Concilio Vaticano II, la familia es la primera y fundamental "escuela de humanidad", en la que podemos aprender los grandes valores que marcarán nuestra existencia. Pero, no obstante, no debemos perder de vista, ni ser ajenos a una realidad: la familia está en crisis.

Al celebrar la Navidad tenemos la oportunidad de acercarnos a una familia muy peculiar, que se nos propone como ejemplo de virtudes, como ejemplo de santidad. La Sagrada Familia de Nazaret debe ser, para todos los creyentes, modelo de familia cristiana y ejemplo a seguir, imitando sus bondades.

El evangelio que hoy se proclama es reflejo de la vivencia eclesial de la fe. José y María sienten preocupación por Jesús. Lo han perdido y, conmovidos, buscan nerviosos, sin entender la actitud de su Hijo, hasta que lo encuentran. También la Iglesia busca a sus hijos, aunque muchos solo piensen que lo único que hace es poner trabas o construir muros. No es así. Lo ha demostrado el sínodo al que hacíamos referencia anteriormente, en el cual se ha querido presentar, estudiar y abordar la realidad de la familia de hoy, con sus luces y sombras.

También en esta hora histórica la Iglesia, en nombre de Cristo, actúa en la familia como fermento de virtudes, como elemento de cohesión y como entidad renovadora en su compromiso con la sociedad.

**Alfonso Olmos**

## **Agradecemos el pasado y proyectamos el futuro**

En muchos hogares existe la costumbre de celebrar el fin de año y la entrada del nuevo brindando con champán o con otras bebidas. En ese brindis, vivido en un ambiente festivo y alegre, suelen expresarse a los demás los mejores deseos para el nuevo año. Pero, existe el peligro de que estos excelentes deseos se queden sólo en buenas palabras al no poner las acciones necesarias para que los deseos se conviertan en realidad.

*"El futuro,  
el año que comienza,  
no es nuestro.*

*Está en las manos de Dios.*

*Si fuésemos conscientes  
de esta verdad,  
viviríamos cada instante  
de la existencia  
con la confianza puesta  
en la Providencia divina".*

Para los cristianos, este paso de año debería ser también motivo de fiesta y de profunda alegría, pero dándole al acontecimiento el sentido religioso que tiene. La conclusión del año nos brinda la oportunidad de revisar lo realizado durante el tiempo de gracia que el Señor nos ha concedido vivir por su infinita misericordia. Por ello, la revisión de nuestras relaciones con Dios y con los hermanos es una magnífica ocasión para hacer un balance de los comportamientos positivos o negativos mantenidos con ellos durante el año que toca a su fin.

En principio, todos tenemos motivos suficientes para dar gracias a Dios por los dones materiales y espirituales recibidos de su mano, tanto en el hogar familiar como en el seno de la comunidad cristiana. Entre otras cosas, deberíamos agradecer al Señor la vida y el testimonio de amor de tantos hermanos, con los que compartimos alegrías y penas en este momento de la historia. Incluso tendríamos que agradecerle los problemas y las dificultades de cada día pues, gracias a Él



y a los hermanos, hemos podido resolverlos o, al menos, compartílos.

Asimismo, deberíamos pedirle perdón a Dios y a los hermanos por nuestros olvidos y superficialidades, por el mal que hemos hecho y por el bien que hemos dejado de hacer, por haber cuidado poco la fe o por no haber puesto los talentos recibidos al servicio de los demás. ¡Cuántas cosas buenas hemos realizado con la ayuda del Señor y cuántas hemos dejado de realizar por no ser conscientes de su presencia cercana y del regalo de su amor!.

Por otra parte, si durante el tiempo de Navidad hemos contemplado a Cristo que viene para ser nuestra luz y para mostrarnos el modo adecuado de vivir en nuestras relaciones con el Padre y con nuestros semejantes, deberíamos pedirle que nos ayude a caminar durante el nuevo año sobre sólidos cimientos y no sobre arenas movedizas. Contemplando la misericordia de Dios con todos los hombres, hemos de cuidar especialmente la acogida y la ternura en las relaciones con los hermanos, confiando siempre en sus posibilidades, disculpando sus errores y asumiendo con gozo que la propia felicidad sólo se consigue, si buscamos la felicidad y el bien de los demás.

El futuro, el año que comienza, no es nuestro. Está en las manos de Dios. Si fuésemos conscientes de esta verdad, viviríamos cada instante de la existencia con la confianza puesta en la Providencia divina. Incluso en aquellos instantes en los que intentamos huir de Dios, permanecemos bajo su protección y amparo. Esta gozosa experiencia tiene que impulsarnos a confiarle nuestros buenos deseos y propósitos para que Él los convierta en realidad durante el nuevo Año. De este modo, muchos hermanos podrán experimentar el amor de Dios a través de nuestras obras y tendrán la oportunidad de dar gloria al Padre celestial.

Con mi sincero afecto y bendición, feliz Año nuevo.

**+ Atilano Rodríguez**  
*Obispo de Sigüenza-Guadalajara*

Queridos amigos lectores. Por una vez voy a dejar los temas más o menos serios que suelo tratar en los Cuatro Minutos de cada mes.

Hoy voy a "hacer patria", como se suele decir. ¿Os suena el nombre de Melchor López Jiménez? Supongo que no. O quizá sí, al menos a los habitantes de Hueva, pueblo cercano a Pastrana. En él nació nuestro personaje el 19 de enero de 1759.

Si lo traigo a colación en este mes de diciembre y en este tiempo de Navidad es porque compuso, entre otras obras, un magnífico villancico de grandes proporciones. Pero vayamos por partes. Tenía un tío sacerdote en la parroquia de San Nicolás de Bari en Madrid. Hacia los nueve años y, quizá conocedor de las dotes musicales de Melchor, lo lleva a Madrid y entra a formar parte del selecto colegio de la Capilla Real. Con una profunda formación musical, a los 25 años solicita la plaza de canónigo maestro de capilla de Santiago de Compostela. Va recomendado por sus excelentes obras musicales, haciendo resaltar además "su conducta irreprochable, nacida de la buena crianza y genio natural modesto".

Había aprobado oposiciones en Palencia y Ávila, pero nunca tomó posesión de esas plazas. Parece ser que, debido a "la presencia poco elegante del músico". No se dice claramente, pero debía de tener algún defecto físico que, sin embargo, no le impidió ir a Santiago, donde trabajó y mucho durante 38 años. Murió el 19 de agosto de 1822. Sus restos descansan en el claustro de la catedral compostelana.

Su obra es extensa y combina perfectamente lo clásico con lo popular.

Sólo quiero hacer referencia, para terminar, a "Da ulla a meu cabo veño", el extenso villancico del que hacía mención arriba. Es una gozada poderlo escuchar completo. Solista, la pastora de Ulla; coro, el cabildo catedralicio y una cuidadísima orquestación. La pastora canta en gallego y el coro cabildo en castellano.

Sólo traduzco parte de la tonadilla de la pastora: "Niñito amado, imán sagrado... ven a mis brazos pues en esas pajas tiemblas de frío... Mucho te quiero, amor mío. ¡Ay, quien pudiera darte un besito!" La melodía es pura ternura, maravillosa.

Aprovecho para desearos una Feliz Navidad y un Santo Año Nuevo.

*Manuel Azabal*

## La delegación diocesana con el día de las Migraciones

Con motivo de la celebración del actual día de las Migraciones, 18 de Diciembre, la Delegación Diocesana de Migraciones de la diócesis Sigüenza Guadalajara hizo una llamada a la reflexión y a la búsqueda de la unión de todos los carismas de nuestra iglesia para iniciar un proceso de espíritu de acogida real. Tras el encuentro de la Mesa de las Migraciones del pasado 1 de diciembre en la que se recogieron varias conclusiones sobre los contextos migratorios actuales, se pone en marcha un proceso de contagio del verdadero espíritu cristiano, un espíritu que trasciende a una realidad política que no abordan la complejidad de los hechos, que sin quedar en solo intenciones, insta a la movilidad desde las parroquias. Así mismo, nos unimos al mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial del Emigrante y del Refugiado "Emigrantes y refugiados nos interpelan. La respuesta del Evangelio de la misericordia" ■

## Nacimiento del Colegio Diocesano

El Colegio Diocesano "Cardenal Cisneros" ha montado su Belen Monumental en la Capilla del centro para celebrar el 50 aniversario de su fundación. Se trata de un Belén popular, de 80 metros, con 180 figuras de Mayo Lebrija y un montaje de luz que ayuda a contemplarlo desde el amanecer hasta el anochecer. El nacimiento, el río, el pueblo, el molino, los pastores y el paisaje recrean con encanto la representación del Nacimiento del Señor. Se podrá contemplar todos los días de 17:30h. a 20:00h. ■

## Concierto de Adviento y Navidad en Santa María Micaela

El sábado 19, a las 20.00 horas, el templo de Santa María Micaela acogió el Concierto de Adviento y Navidad que organizó un grupo de jóvenes y catequistas de la parroquia homónima. Las piezas preparadas para la ocasión fueron interpretadas por la soprano **María Gargallo** y el tenor **Fidel Lolo**, acompañados al piano por **Elisa Martínez** y **Antonio Santos** ■

## Programa 800 del Informativo Diocesano en Cope Sigüenza y en Cope Guadalajara

El programa religioso semanal de los domingos a las 09:45 y hasta las 10 horas **INFORMATIVO DIOCESANO (Iglesia Noticia en...)** alcanzó el domingo 20 de diciembre su emisión número

800. Se emite todos los domingos desde marzo de 2000 en Cope Sigüenza (102.5 FM) y en Cope Guadalajara (89.3 FM) y lo realizan desde entonces los sacerdotes y periodistas **Álvaro Ruiz** y de **Jesús de las Heras**. La realización técnica corre a cargo de **Abel Cebrián**. El programa incluye todas las semanas la alocución del obispo diocesano ■

## Nueva responsable de Fe y Luz "Sin Barreras"

El 22 de noviembre la Comunidad "SIN BARRERAS" en Guadalajara renovó la coordinación del movimiento de cara a los próximos tres años. La comunidad contó con la presencia extraordinaria del vice-coordinador provincial **Javier Alcázar**, persona que acompañó y dirigió las votaciones. Tras la acogida y la oración de invocación al Espíritu Santo, se procedió a las votaciones según los estatutos de Fe y Luz, saliendo elegida **Esther Pérez Barbero**. Fueron momentos vividos en intensidad por los carismas de acogida, alegría, sinceridad... que acompañan a estas comunidades. Toda la Comunidad se siente muy agradecida a **Virtudes Pastor Pastor** como coordinadora-responsable durante los últimos cuatro años en "SIN BARRERAS" ■

## Jóvenes diocesanos participan en el Encuentro de Jóvenes en Valencia

Un grupo de diez jóvenes viajará a Valencia a finales de mes para participar en un encuentro europeo de jóvenes organizado por la Comunidad de Taizé. Será durante los días 28 de diciembre al 1 de enero en Valencia, donde se espera la concurrencia de más de veinte mil jóvenes. Talleres, acciones solidarias, catequesis y encuentros de oración son las actividades principales del programa. Esta convivencia es una nueva etapa de la "peregrinación de la confianza" que el Hermano Roger inició a finales de los años 70 ■

VELADA FAMILIAR  
"FAMILIA...Escuela de Misericordia"

Día: 4 de Enero. A las 18:00 h.

Relatos y Canciones para Despertar el Alma

Luis Guitarras (cantautor)  
Carmen Sara (cuentacuentos)

Organiza: 

Lugar: Auditorio Colegio Diocesano "Cardenal Cisneros" Guadalajara

Entrada libre hasta agotar aforo.

(De cómo el niño de Belén es Puerta de la misericordia...)

**A**travesando la Puerta Santa nos dejaremos abrazar por la misericordia de Dios y nos comprometemos a ser misericordiosos con los demás como el Padre lo es con nosotros" (MV 14).

Sentí pena al escucharlo. El ensayista de turno hablaba sobre nuestra realidad nacional, hablaba de España y de cómo éramos los españoles. Entre nuestros males, señalaba el profesor, está nuestra "alma cainita". Me dio mucha pena pensar que el espíritu de Caín, que es espíritu de envidia y muerte, de desentenderse del otro e incluso quitarlo del camino de la vida, estuviera tan arraigado en nuestro corazón.

Hemos empezado el Jubileo extraordinario de la Misericordia abriendo la Puerta Santa. Lo hemos hecho así en cada uno de los templos jubilares. Hemos abierto una Puerta y la hemos cruzado para entrar en el templo. A lo largo del año volveremos a

repetir este paso, entrar por alguna de las Puertas Santas, tan cargo de simbolismo y riqueza espiritual. Cerrando la Puerta Santa, cuando llegue su día, allá para finales del 2016, cerraremos el Año Jubilar.

Conviene detenernos un momento ante la Puerta Santa y su simbolismo. Conviene pararnos y descubrir su rica y acertada pedagogía para comprender más y mejor el alcance espiritual y pastoral de este Año de gracia y perdón.

*Es, ante todo, una puerta abierta.* Quizás el mejor símbolo de espera, acogida y bienvenida. ¡Con las puertas abiertas de par en par debía estar el padre del hijo pródigo cuando éste volvió a casa...! La puerta abierta es invitación a entrar, a tomar posesión y a compartir. ¡Qué bien cuando nos reciben con las puertas así, abiertas de par en par...!

*La Puerta Santa, ante todo y sobre todo, simboliza a Cristo, el*

■ **"El paso por la Puerta Santa evoca también el paso del pecado a la vida, del hombre viejo al hombre nuevo".**

niño de Belén, que es la verdadera puerta para encontrarnos con Dios. "Yo soy la puerta", nos dijo Él mismo. En la puerta Santa tenemos que vislumbrar lo más grande del Jubileo, el encuentro con Cristo, que es encuentro de gracia, renovación y vida nueva. Cruzar la Puerta es como entrar en el mismo misterio de Cristo, entrar en su vida y en su corazón.

*El paso por la Puerta Santa evoca también el paso del pecado a la vida, del hombre viejo al hombre nuevo.* Nos recuerda y evoca la hora misma de nuestro bautismo, cuando entra-

mos a la Iglesia, verdadera Madre y verdadera Esposa. Es, pues, un paso de renovación y compromiso eclesial y espiritual. Al entrar en la vida nueva nos comprometemos a vivir en esa novedad.

*La puerta santa, abierta a todos y todos los días, nos enseña a ser y vivir así, como puertas abiertas de par en par para acoger con bondad y ternura a todo el que llegue a nosotros y todos los días.* Frente a quienes viven encerrados en su egoísmo y con sus puertas cerradas (cerradas a todos y especialmente a los necesitados), nosotros, los que hayamos sido marcados por el paso de la puerta Santa, tenemos que ir de puertas y corazón abiertos para todo aquel que llegue al umbral de nuestras vidas. Nada de espíritu "cainita"...; sea lo nuestro el espíritu de la misericordia, el espíritu del Niño que nació en Belén.

*El Director*

## **"Ecos" Culturales...**



**Desde Roma**  
Por José Luis

### **Judaísmo y cristianismo**

Con motivo del 50 aniversario de la clausura del Concilio Vaticano II y, en concreto, de la declaración *Nostra aetate*, estos días se ha presentado en Roma el documento titulado *"Los dones y la llamada de Dios son irrevocables"*. Una reflexión sobre cuestiones teológicas en torno a las relaciones entre católicos y judíos."

Este documento, elaborado por parte de la Comisión para las relaciones religiosas con el Judaísmo, repasa en primer lugar los avances en el diálogo judaísmo - cristianismo, desde el Concilio Vaticano II y, especialmente, desde la creación, en octubre de 1974, de la Comisión para las Relaciones religiosas con el Judaísmo. A continuación aborda la peculiaridad del diálogo entre judaísmo y cristianismo, que no son ni deben considerarse religiones distintas, la revelación de Dios en la historia como "Palabra de

Dios", la interpretación de las Sagradas Escrituras y la irrevocabilidad de la Alianza de Dios. Un capítulo especial es el dedicado al anuncio del Evangelio entre los judíos: los cristianos están llamados a testimoniar su fe entre los judíos, pero sin dejar de reconocer por ello que estos son también portadores de la Palabra de Dios. Por último, invita a proseguir en el camino del conocimiento mutuo, redescubriendo los tesoros espirituales escondidos en el Judaísmo y trabajando juntos a favor de la justicia, la paz, la creación y la reconciliación, evitando y combatiendo toda forma de antisemitismo.

Se trata sin duda de un paso más en el diálogo con el Judaísmo, tan apreciado por los últimos Pontífices. En este marco de diálogo, el Papa Francisco ha anunciado su visita a la Sinagoga de Roma, prevista para el próximo 17 de enero.

### **1 de enero Santa María Madre de Dios Jornada Mundial de la Paz**



**Santa María, Madre de Dios y Madre de Misericordia, vuelve a nosotros tus ojos de ternura y compasión. Concede a nuestro tiempo y a nuestros corazones el regalo y el don inmenso de la paz**